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Aos vinte e cinco dias do mês de maio de dois mil e dezoito, às onze horas e dez 
minutos, reuniu-se, extraordinariamente, o Conselho de Ensino, Pesquisa, Extensão e 
Administração, sob a presidência da Profª. Cleuza Maria Sobral Dias, com a presença 
dos seguintes membros: De forma presencial  - Adriana Elisa Ladeira Pereira, 
Anderson Orestes Cavalcante Lobato, Cezar Augusto Burkert Bastos, Claudia 
Mentz Martins, Daniel Loebmann, Daniel Porciúncula Prado, Derocina Alves 
Campos Sosa, Diogo Paludo de Oliveira, Edison Luis Devos Barlem, Elaine 
Nogueira da Silva, Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, Felipe Franz Wienke, José 
Alberto Corrêa Coutinho, Laurelize Pereira Rocha, Marcos Antonio Satte de 
Amarante, Maria Renata Alonso Mota, Mozart Tavares Martins Filho, Nicolle Barnes 
da Silveira, Obirajara Rodrigues, Patrízia Raggi Abdallah e Renato Duro Dias. Por 
meio de webconferência  - Antonio Luis Schifino Valente, Eduardo Saldanha 
Vogelmann, Neusa Fernandes de Moura e Valter Henrique de Castro Fritsch. O 
Secretário, a pedido da Senhora Presidenta, registrou a presença dos substitutos e o 
motivo da substituição: Adriana Dias Silveira, representando a PRAE; Andressa 
Josiane de Lima, representando a PROGEP; Cesar Serra Bonifácio Costa, Vice-
Diretor do IO (titulares afastados a serviço na Universidade); Nelson Lopes Duarte 
Filho, Vice-Diretor do C3 (titular em licença saúde); Marcelo Gonçalves Montes 
D’Oca, representando a PROPESP; Simone Barreto Anadon, suplente de Joice 
Araújo Esperança, representante dos servidores docentes; Fabrício Butierres 
Santana, Vice-Diretor da EQA (titulares afastados a serviço da Universidade); 
Luciana Oliveira Penna dos Santos, suplente de Maitê de Siqueira Brahm, 
representante dos servidores TAE; Dione Iara Silveira Kitzmann, suplente de Luiz 
Fernando Mackedanz, representante da 1ª Câmara (titulares afastados por motivo 
de força maior). Justificaram ausência: Danilo Giroldo, Vice-Reitor (em férias); 
Kevin Francisco Durigon Meneghini, representante dos estudantes de graduação 
(por motivo de força maior); Carlos Eduardo Marcos Guilherme, representante dos 
servidores docentes (afastado em licença paternidade). Ausentes sem justificativa: 
Fabiane Simioni, representante da 7ª Câmara (SVP); Carla Vitola Gonçalves, 
representante da 6ª Câmara; Rejane Bachini Jouglard, representante dos 
servidores TAE; Diego Freitas Garcia, João Vitor Inácio Larré, Julian Figueiredo 
Brum Debacco, Paulo Corrêa Tavares e Yago Freitas Blanco, representantes dos 
estudantes. Participaram como convidados, após a aprovação do plenário: Diego 
D’Ávila da Rosa (DIPLAN); Janaína Sena Castanheira (Vice-Diretora da EEnf) e 
Sibele Martins (DIADG). Ao iniciar a reunião, a Senhora Presidenta, Profª Cleuza 
Maria Sobral Dias, pediu desculpas pelo atraso, justificando em razão da necessidade 
de ser realizada uma reunião extraordinária do CONSUN no primeiro horário da 
manhã, a qual acabou se estendendo além do limite que estava previsto. Na 
sequência, solicitou uma inversão nos pontos previstos na pauta, sendo acolhida a 
proposição pelo plenário, e imediatamente colocou em discussão a ordem do dia, 
conforme segue: 1º) Parecer 007/2018 da 1ª Câmara - Processo nº 
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23116.004203/2018-19 – Criação do curso de Licencia tura em Física na 
modalidade a distância (EaD)  – O processo teve como relator o Cons. Luiz 
Fernando Mackedanz, o qual, após análise da documentação que instrui o 
processo, votou pela criação do curso de Licenciatura em Física na modalidade a 
distância (EaD). O parecer foi lido pela Cons. Dione, suplente da representação da 
1ª Câmara. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. 
A Cons. Maria Renata parabenizou o IMEF pela proposta apresentada e explicou 
que o IE precisou realizar debates durante três reuniões de seu conselho até que 
fosse aprovada sua participação nesse projeto, em razão do comprometimento e 
seriedade da análise e não por morosidade. Disse que avaliaram a viabilidade de 
atender às demandas que chegam à unidade e uma das razões muito debatida é o 
momento político por que passam as universidades, quando entendem estar 
ocorrendo um desmonte do serviço público. Acha que os cursos em EaD e as 
licenciaturas não têm recebido a atenção que deveriam. Disse ainda que deveria 
deixar registrada a complexidade do momento que as unidades acadêmicas estão 
enfrentando e que um esforço grande está sendo realizado pelo IE para atender às 
demandas que recebe. A Cons. Adriana Elisa agradeceu pela participação das 
Unidades envolvidas com o projeto e destacou o trabalho da equipe responsável 
que muito estudou para que o projeto dê certo. A Senhora Presidenta parabenizou 
o IMEF e demais unidades envolvidas na proposta apresentada. Lembrou quando 
iniciaram as iniciativas em educação a distância e a criação da Universidade Aberta 
do Brasil (UAB) em 2007. Destacou a necessidade de levar estes cursos para 
outras áreas através da instalação de polos e que isso, possivelmente, é o que 
motiva os estudantes que não poderiam se deslocar para realizar os cursos de 
forma presencial. Alguns conselheiros sugeriram a correção da referência da carga 
horária total constante em cada uma das disciplinas da proposta, ficando registrada 
em horas e não em aulas, como constava no projeto, sendo aceita a sugestão pelo 
plenário. Não havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi 
colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 2º) Parecer 008/2018 da 1ª 
Câmara - Processo nº 23116.004715/2018-77 – Reofert a do curso de 
Licenciatura em Ciências na modalidade a distância (EaD) – O processo teve 
como relator a Cons. Mauren Porciúncula Moreira da Silva, a qual, após análise da 
documentação que instrui o processo, votou pela aprovação da reoferta do curso 
de Licenciatura em Ciências na modalidade a distância (EaD). O parecer foi lido 
pela Cons. Dione, suplente da representação da 1ª Câmara. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta explicou que os cursos em EaD não são permanentes e, 
portanto, a cada oferta têm que ser aprovados pelo COEPEA. Na sequência 
colocou o assunto em discussão. A Cons. Adriana Elisa disse que já é a terceira 
oferta deste curso em EaD. Comentou que participou da formatura em Mostardas e 
registrou a emoção de estar representando a Reitora na oportunidade e também a 
emoção sentida pelos familiares dos formandos. Disse ter presenciado a emoção e 
o agradecimento das pessoas em geral pelo fato da Universidade levar a educação 
superior a estes locais. A Senhora Presidenta disse que realmente é uma emoção 
muito forte participar destas solenidades nos polos de EaD. Registrou também que 
se corre o risco de perder todo o investimento que foi realizado até o momento 
atual, caso não haja continuidade de financiamento para tais iniciativas. Não 
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havendo mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em 
votação, sendo aprovado por unanimidade e com palmas, extensivas ao curso 
aprovado no item anterior da pauta; 3º) Parecer 002/2018 da 6ª Câmara - Processo 
nº 23116.003731/2018-42 – Distribuição de Orçamento  Interno – exercício 2018  
– O processo teve como relatora a Cons. Fabiane Binsfeld Ferreira dos Santos, a 
qual, após análise da documentação que instrui o processo, votou pela aprovação 
da proposta de distribuição orçamentária para o exercício de 2018. O parecer foi 
lido pela autora. Após a leitura, a Senhora Presidenta colocou o assunto em 
discussão. O Cons. Mozart agradeceu à relatora pelo trabalho realizado. Destacou 
que o orçamento da FURG atualmente já abrange 83% de despesas com pessoal, 
que o orçamento liberado no momento é de 60% em recursos de custeio e de 40% 
em recursos de capital. Afirmou que as contas da universidade estão pagas, porém, 
em relação às obras em andamento, a situação é preocupante, pois caso não 
ocorra definição a respeito, até o mês de junho, ocorrerão paralisações em algumas 
obras. Disse esperar que isso tenha algum tipo de solução. Ressaltou que essa 
situação ocorre em todas as universidades da rede de IFES e que os recursos de 
custeio liberados até o momento cobrem até o mês de junho, sendo que, mesmo 
ocorrendo a liberação de 100% do custeio, ainda assim as universidades 
enfrentarão problemas para fechar o exercício de 2018. A Senhora Presidenta 
disse que participou de reunião da ANDIFES há uma semana, quando tiveram a 
presença do ministro e esse tema foi debatido. Disse que uma comissão foi criada 
para, junto com o ministro, estudar como vai ser distribuído o valor que está a 
disposição junto ao MEC. Afirmou que a questão relativa aos recursos de capital é 
muito séria e que esteve em Brasília há vinte dias, juntamente com os Cons. Mozart 
e Renato Duro, em busca de recursos orçamentários. Informou que a FURG vem 
trabalhando em duas frentes, através da ANDIFES e também junto ao MEC. 
Observou que o atual Ministro é um técnico, que atuava como secretário de 
educação básica no MEC, lembrando que ele foi um dos defensores da última 
reforma do ensino médio. Disse entender que todos devem estar muito conscientes 
com relação ao que pode vir pela frente em termos de políticas educacionais. O 
Cons. Fabrício elogiou o trabalho realizado pela PROPLAD e pela administração, 
porém disse ter ficado com dúvidas com relação ao quadro 10 da proposta, com 
relação aos valores constantes para assistência estudantil serem cada vez mais 
relevantes, citando, em contra partida, por exemplo, a necessidade de 
investimentos em laboratórios, apesar de compreender a importância destes 
recursos para atendimento dos acadêmicos. O Cons. Mozart explicou que os 
valores constantes neste quadro são específicos para a assistência estudantil, 
salientando que o valor de R$6.250.000,00 trata-se de complementação relativa 
aos recursos do programa REUNI que a FURG continua recebendo, apesar de 
estarem defasados. Destacou, ainda, que ocorreu redução nos valores de 2017 
para 2018. A Senhora Presidenta disse que houve, infelizmente, redução no 
número de bolsas, o que, na verdade, precisaria ser ampliado, já que o aluno que 
ingressa permanece em média 4 anos e necessita de manutenção através desta 
assistência estudantil. Entende que o valor deveria ter sido aumentado, porém 
tiveram que fazer um grande esforço para reduzir o recurso disponível. Citou que 
há um estudo do professor Tiarajú que demonstra que o estudante assistido pela 
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universidade tem um rendimento superior a média. O Cons. Mozart disse que o 
PNAES que deveria acompanhar o crescimento do número de alunos tem sido 
reduzido. O Cons. Cezar Bastos citou a questão da reserva de bolsas para cotistas, 
tema em que disse ter ocorrido grande debate na Escola de Engenharia, no sentido 
de que, de certa forma, estaria esta política, privilegiando quem é beneficiário dos 
programas de assistência estudantil. O Cons. Obirajara falou que, em relação ao 
PROAF, a Universidade tem tido todo o cuidado com relação aos investimentos que 
estão sendo realizados, o que têm demonstrado a importância destes programas. 
Entende que a Universidade tem tido o maior cuidado com os programas 
pedagógicos de assistência aos estudantes. A Senhora Presidenta disse que é 
importante a avaliação das unidades acadêmicas com relação aos programas de 
assistência estudantil. A Cons. Simone Anadon disse que se vive um momento 
bastante importante com relação aos estudantes que dependem desse tipo de 
assistência estudantil, principalmente com relação aos estudantes das licenciaturas. 
Falou sobre a necessidade de alguns alunos que dependem de recursos como o 
caso da bolsa de estágio. O Cons. Eduardo Vogelmann perguntou se existe alguma 
expectativa com relação à liberação da parcela contigenciada do orçamento, como 
foi relatado pelo Cons. Mozart e se a proposta de orçamento analisada e discutida 
já não é suficiente para concluir o ano de 2018 e que talvez seja o caso de 
espremer os recursos apenas em alguns casos. A Senhora Presidenta explicou que 
historicamente é feita a proposta desta forma e que durante o exercício se vai em 
busca de complementações junto ao Ministério. O Cons. Mozart disse que o que se 
fala no MEC é em liberar 100% dos recursos de custeio e 80% dos recursos de 
capital neste ano de 2018. Explicou que o déficit orçamentário fica centrado muito 
nas despesas fixas e a PROPLAD e PROINFRA trabalham há bastante tempo em 
tentar prejudicar o mínimo do andamento normal da Universidade. Reafirmou que 
se trabalha com o orçamento aprovado pelo congresso nacional e que certamente 
serão buscadas alternativas para a complementação do orçamento. A Senhora 
Reitora informou que, em 2017, já se reduziu em torno de 170 postos de serviços 
terceirizados. O Cons. Daniel Prado disse que, atualmente, mais de 60% dos 
alunos na FURG são provenientes das camadas sociais mais necessitadas, 
diferentemente do que ocorria no passado. Disse concordar que todas as 
demandas internas na Universidade são legítimas, mas que sem estudantes a 
FURG não existe. Não abrimos mão desta opção. A Senhora Presidenta afirmou 
que os dados existentes desmentem o que a mídia insiste em dizer que as 
instituições federais não atendem aos objetivos de formar estudantes oriundos da 
escola pública. Disse que, efetivamente, a realidade atual é o risco que corremos 
de contar com uma boa estrutura e sem estudantes. O Cons. Cezar Bastos disse 
concordar que o recurso alocado para o programa de bolsas EPEC (Bolsas de 
Ensino, Pesquisa, Extensão e Cultura) fosse então destinado a assistência 
estudantil. O Cons. Nelson disse que não acredita existir alguém mais sensível do 
que ele em relação à questão social no interior da Universidade. Comentou que 6 
milhões de pessoas participam do ENEM no país, porém 2 milhões delas estão ali 
por outro motivo, sendo que do restante, 10% da demanda é atendida pela 
Universidade Pública, cerca de 400 mil pessoas. Nos seus muitos anos de 
experiência na Universidade Pública, disse perceber que todos têm a mesma 
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preocupação e sensibilidade, mas que o problema final está na forma em que isso 
pode ser resolvido. Citou um caso ocorrido recentemente em que uma professora 
coordenadora lhe relatou ter sido procurada para autorizar estágios remunerados 
que se sabe não serem realizados por motivos acadêmicos e, sim, por motivação 
financeira, por necessidades dos estudantes. A Senhora Presidenta disse que 
realmente não resolvemos sozinhos as questões que surgem, apenas com o viés 
da educação. A Cons. Simone Anadon disse concordar com a análise do Cons. 
Nelson, mas que existe hoje o projeto pedagógico de cada curso, o qual ampara o 
coordenador para negar esse tipo de solicitação de estágio. Afirmou que não há 
orientação da PROGRAD para que os coordenadores assinem esse tipo de 
estágio, insistindo que apenas o que está no PPC de cada curso deve ser 
aprovado. Disse, também, que existem trabalhos no sentido da criação de um tipo 
de bolsa que possa resolver essa situação. O Cons. Coutinho lembrou que, com a 
situação da crise dos combustíveis, o governo deixa de arrecadar impostos e isso 
pode ter reflexos no orçamento das instituições. Falou, também, sobre a 
necessidade de que todos devem primar pela economia no interior da 
Universidade, seja economizando água, energia ou outros materiais. A Senhora 
Reitora disse, ao final das manifestações do plenário, que a administração 
acompanhará com toda a seriedade a situação atual do país e que o Conselho será 
acionado novamente para discutir alternativas caso seja necessário. Não havendo 
mais manifestações a esse respeito, o voto da Câmara foi colocado em votação, 
sendo aprovado por unanimidade; 4º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral 
Dias – Homologação do Ato Executivo 017/2018 – Luto  oficial pelo falecimento 
do servidor técnico-administrativo em educação apos entado Luiz Clain 
Monteiro  – O referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio 
Grande por motivo de falecimento do servidor técnico-administrativo aposentado 
Luiz Carlos Clain Monteiro ocorrido em 21/03/2018, o qual atuou como advogado 
por vinte e cinco anos; 5º) Indicação da Cons. Cleuza Maria Sobral Dias – 
Homologação do Ato Executivo 019/2018 – Luto oficia l pelo falecimento da 
servidora técnico-administrativa em educação aposen tada Nair Peixoto Faria 
– O referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por 
motivo de falecimento da servidora técnico-administrativa aposentada Nair Peixoto 
Faria, ocorrido em 13/04/2018, a qual atuou como Servente de Limpeza por vinte e 
oito anos; 6º) Indicação do Cons. Danilo Giroldo – Homologaçã o do Ato 
Executivo 021/2018 – Luto oficial pelo falecimento da servidora técnico-
administrativa em educação aposentada Claudia Maria  Silveira Costa  – O 
referido AE declarou luto oficial na Universidade Federal do Rio Grande por motivo 
de falecimento da servidora técnico-administrativa aposentada Claudia Maria 
Silveira Costa, ocorrido em 24/04/2018, a qual atuou como Servente de Limpeza 
por trinta e dois anos e onze meses. As Indicações foram lidas pela Senhora 
Presidenta que, ao final, solicitou a realização de um minuto de silêncio em respeito 
aos ex-servidores falecidos, incluindo também na homenagem a lembrança do ex-
assessor de imprensa da FURG, jornalista Willy Cesar Ferreira Rodrigues, falecido 
nesta data. Informou que Willy Cesar estava internado já há algum tempo em 
Pelotas e que, através de um movimento articulado pela comunidade local, com o 
apoio da FURG, através do seu Hospital Universitário, o mesmo foi trazido para 
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internação em Rio Grande. Não havendo outras manifestações a esse respeito, foi 
realizado um minuto de silêncio pelo plenário; 7º) Parecer 015/2018 da 5ª Câmara 
- Processo nº 23116.001004/2018-41 - Homologação do s atos e resultado do 
Concurso Público do ICHI – Edital nº 05/2018 – 1 (u ma) vaga para o Campus 
de Santa Vitória do Palmar para professor Ajunto-A,  Classe A, Nível 1, 40h/DE; 
na área de conhecimento: História; para a(s) matéri a(s)/disciplina(s): História 
das Relações Internacionais I, História das Relaçõe s Internacionais II, 
Contextos Internacionais Contemporâneos, Contextos Internacionais 
Comparados, Formação da Sociedade Brasileira I, For mação da Sociedade 
Brasileira II, Integração Latino-Americana  – O processo teve como relatora a 
Cons. Simone Sato, a qual, após análise da documentação que instrui o processo, 
votou pela homologação dos atos e resultado do Concurso Público, o qual teve 
como aprovadas, em ordem de classificação: (1º lugar) José Carlos da Silva 
Cardozo, (2º lugar) Gilberto da Silva Guizelin, e (3º lugar) José Augusto Ribas 
Miranda, indicando para contratação José Carlos da Silva Cardozo. O parecer foi 
lido pela Cons. Claudia Mentz, representante da 5ª Câmara. Após a leitura, a 
Senhora Presidenta colocou o assunto em discussão. A Cons. Derocina comentou 
que esse concurso destina-se a atender dois cursos de outras unidades 
acadêmicas e lotados no campus de Santa Vitória do Palmar. Citou, ainda, que o 1º 
classificado já foi professor substituto junto ao ICHI. O Cons. Cesar Bastos apenas 
sugeriu que a unidade acadêmica repense a tabela de pontuação para evitar 
problemas em processos futuros. Não havendo mais manifestações a esse respeito, 
o voto da Câmara foi colocado em votação, sendo aprovado por unanimidade; 8º) 
Aprovação da Ata 090 – Tendo em vista que a ata fora disponibilizada 
antecipadamente aos conselheiros, a Senhora Presidenta perguntou aos presentes se 
havia alguma manifestação a respeito dessa ata. Não havendo manifestações a 
respeito, a ata n° 090 foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. Nada 
mais havendo a tratar, às 13h40min, a Senhora Presidenta encerrou a reunião. A ata 
será disponibilizada a todos para apreciação e aprovação em próxima oportunidade e 
vai assinada pela Senhora Presidenta e por mim, Jorge Augusto da Silveira Bastos, 
que secretariei a reunião. 
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